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unque más retrasado de lo habitual, como cada año, han vuelto el frío, el viento, 
las (tan necesarias) precipitaciones, llevándose los calores estivales y las hojas de 
los árboles. Pero hay árboles que han mantenido sus hojas y su fortaleza. Entre 

otros, los abetos y los pinos no han sucumbido ante la dureza del invierno leonés. No es 
casualidad que sea este tipo de árboles el que, según la tradición, San Bonifacio plantó en 
su evangelización de Alemania, sirviendo de origen a los actuales árboles de Navidad. Esas 
hojas que nunca se marchitan simbolizan el amor perenne de Dios. Pero ese amor también 
reside en los árboles de hoja caduca que han quedado desnudos hasta que la primavera, 
florida como la Pascua, vuelva a cubrirlos con su fértil manto. Estos árboles nos recuerdan 
la constancia del cambio en la vida de hombres y mujeres. 
Esta revista tiene mucho de esto, con la presentación y bienvenida de un nuevo Abad y 
nuevos miembros en la Junta de Seises. Y, sobre todo, esta revista es la primera que ha 
visto procesionar al Santísimo Cristo de las Siete Palabras. La llegada de la ansiada Primera 
Palabra ha sido uno de los elementos clave del año que ahora se cierra, y que entre sus 
novedades también ha contado con los actos del 60 Aniversario, el 33 Encuentro Nacional 
de Cofradías, la recuperación de la normalidad tras dos años de emergencia sanitaria…
La vida de Cofradía, como ente vivo y humano, está sujeta al cambio y la novedad. Lo que se 
mantiene constante es ese amor de Dios, como las hojas perennes de los pinos. Tomemos 
ejemplo de ese amor, ahora que el niñito que nació en un pesebre nos lo recuerda con 
especial intensidad, y dejemos que nos guíe siempre en nuestra vida cofrade. Un año más, 
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Tres Aros
Hermano José Castro Lozano
Abad de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

ace cuarenta y seis años, mi ma-
dre entró en casa con la túnica 
más bonita que yo había visto 
procesionar en León. Dejando 

atrás la sarga negra que caracterizaba a la 
mayoría de las cofradías, la que mi madre le-
vantó ante mí era de terciopelo rojo sangre, 
de capa negro luto y capirote blanco espe-
ranza, que representaba los colores de la 
Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la 
Cruz, la que, sin yo saberlo, sería la Cofradía 
que me enseñaría todo lo que sé sobre la 
Semana Santa del Viejo Reino.

La primera Semana Santa que proce-
sioné con la Cofradía, allá en el año 1977, lo 
hice como “Hermano Invitado”, mas un año 
después, en 1978, decidí abandonar mi papel 
de papón de acera, para ser el hermano nú-
mero 357 de la penitencial. Desde entonces 
no he faltado ningún año a la procesión.

Aunque siempre había sido devoto 
del Santísimo Cristo de la Agonía –para mí, 
siempre, “de los Balderas”– comencé mi an-
dadura en la Cofradía como portador de la 
Quinta y Sexta Palabra, haciéndome día a 
día, Viernes Santo a Viernes Santo, un poco 
más de esta Cofradía, con compostura, de-
voción y seriedad.

Tiempo después, abandoné los enseres 
para escoltar la Séptima Palabra, todavía en 
su carroza a ruedas, comenzando, ahora sí, 
una de mis mayores y más sinceras devocio-
nes: acompañar al Señor en su calvario de 
Viernes Santo.

Tampoco fue “el Balderas” el primer 
paso que pujé a hombros, pues, por aquel 
entonces, las siete cofradías que existían 
procesionaban en la antigua y extinta Proce-
sión del Pregón, en Lunes Santo, y yo, como 
Hermano de las Siete Palabras, procesioné, 
junto con otros 56 braceros, bajo el paso de 
la “Unción de Betania”, en aquel momento 
perteneciente a la Junta Mayor de la Semana 
Santa. Ahí se acrecentó ese gusto por la Se-

H

TRES AROS

mana Santa: el picor en el hombro antes de 
pujar, y el dolor de la penitencia bien cum-
plida después.

Orgulloso puedo decir que formé par-
te de los primeros braceros que levantaron 
“el Balderas” a hombros, quienes dirigieron 
su camino por las calles de León una tar-
de de Viernes Santo en 1992. Éramos 60 
compañeros. Treinta años después, con bajas, 
cambios e incorporaciones, ahora son 84 
hermanos en Cristo, entre los que se inclu-
yen mis hijos, a quienes transmití el gusto 
por esta Ciudad y su Semana Santa, de quie-
nes hice un poco suyo mi Balderas, ahora 
nuestro, y quienes, en mi ausencia estos años 
atendiendo las necesidades de la Cofradía 
desde fuera del paso, han seguido las mismas 
líneas que caminé yo por primera vez bajo 
el Señor.

Cuando empecé portando enseres 
no pensé que un día recibiría la llamada del 
Hno. Luis Miguel Zapico Aldeano, ofrecién-
dome continuar con mi devoción de otra 

manera, metiendo el hombro desde la Junta 
de Gobierno de la Cofradía. Primero, como 
Seise de la Sexta Palabra: dos años de duro 
trabajo, aprendizaje, preparativos y nervios, 
pues, aunque la lluvia nos impidió salir, fueron 
mis dos primeros años, esenciales para llegar 
donde hoy me encuentro.

Continué mi andadura en la Junta de 
Seises de la mano del Hno. Javier Cuadra-
do Diago, perfeccionista, gran conocedor 
de la Semana Santa de León y de nuestra 
Cofradía, trabajador incansable e impulsor 
de la mayoría de los proyectos de los últi-
mos años, siempre con la mirada puesta 
un poco más allá, en elevar la Cofradía a lo 
más alto. Para ello, como Juez de Penas, de-
diqué sus cuatro años de abadía a cumplir 
mi cometido, mantener “la seriedad, orden 
y silencio que han de presidir los actos de la 
Cofradía”, y continué, en el mismo puesto y 
cumpliendo con mis deberes para con ellos, 
en la Abadía del Hno. Óscar Javier Ampu-
dia Tascón. Esta abadía estuvo marcada no 
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ya por las inclemencias de la lluvia, con la 
que estamos acostumbrados a convivir en 
las tardes de la primavera leonesa, sino por 
una situación tan dura como la pandemia de 
la COVID-19. Con todo, en mi humilde opi-
nión, supimos afrontar esta situación como 
hermandad. De todos los actos y decisiones 
tomadas en estos dos años tan duros, me 
quedo con que no olvidamos la importan-
cia de mantener viva la llama de la Semana 
Santa, la esencia de la ciudad de León, plas-
mándolo en nuestra representación “De la 
hora Sexta a la hora Nona”, tan alabado y 
agradecido.

Gracias a los tres, una vez más, por la 
confianza que en mi depositasteis, la ayuda 
y la experiencia de diez años de continuo 
aprendizaje, de fe, devoción, tradición y, 
siempre, de Siete Palabras.

No podría despedir esta parte del ar-
tículo sin agradecerle a un gran compañero 
su ayuda y compañía, no solo en la Cofradía, 
si no en tantos años fuera de ella: el Hno. 
Julián García. Has sido cómplice de infinitas 
llamadas, discusiones, cenas, buenos ratos y 
risas. Gracias por tantos años dentro y fue-
ra de la Junta de Seises; aunque ahora no 
formes parte directamente de ella, sé que 
siempre estarás ahí para cualquier problema 
al que me enfrente.

***

Para mí, la Semana Santa es una mez-
cla de tradición y amor por León, incienso 
y música. Es el resultado de un trabajo bien 
hecho, esfuerzo que consigue sus frutos 
tras un año de infinitos preparativos. Pero, 
además, sin duda, es familia: acompañado 
siempre por mi mujer, que, aunque desde la 
acera, lo vive y disfruta como nosotros, y por 
mis hijos, que llevan ya años acompañándo-
me en la penitencial tricolor, haciendo suya 
esta Cofradía, y siguiendo sus propios cami-
nos dentro de la Semana Santa.

En mi casa se descuentan los días para 
que pongan a la Virgen del Mercado, “La Mo-
renica”, en andas y empiece nuestra semana 
más esperada del año. La tarde del Viernes 
de Dolores en León, que da comienzo a su 

.5.



Navidad 2022diciembre_22 diciembre_22.6.

semana grande, el repicar de las campanas 
de la Iglesia del Mercado nos avisa a todos 
los leoneses de que empiezan los diez días 
que dan sentido a la espera, para los que 
llevamos un año preparándonos. Diez días 
que empecé a vivir de forma especialmente 
intensa hace cuarenta y seis años, y cada uno 
que pasa no deja de maravillarme.

Ahí sí, solo restan cinco días para ver, 
tras un año cargado de esfuerzo, al Santísi-
mo Cristo de los Balderas mecerse por las 
Cercas a hombros de seis braceros, para 
completar sus catorce estaciones. A oscuras, 
iluminados por los velones de los Hermanos, 
con las calles enmudecidas, que solo quie-
bran su silencio con el sonido de la carraca 
y el tambor y los versos bíblicos que recita 
nuestro Consiliario, que nos acompañan a 
casa, a nuestra casa, San Marcelo, para arro-
parnos con las dulces y características notas 
de La Madrugá, interpretada por la Banda 
de Música.

Pero el tiempo de las Siete Palabras, 
con el Via Crucis, solo está comenzando, 
pues continúa con el anuncio del Piquete de 

Caballería, en su regia proclama, la mañana 
de Jueves Santo, “pregonando a los cuatro 
vientos su inmemorial compromiso con las 
últimas palabras del crucificado”, para hacer 
que “cada esquina se tiña con el rojo sangre 
de sus túnicas y el luto que despliega el tre-
molar de sus capas. Que cada calle alfombre 
el paso solemne de sus jinetes y cada plaza 
multiplique el eco de su convocatoria”.

En ese momento solo queda descontar 
las horas para, a las cinco de la tarde del Vier-
nes Santo, encontrarnos en el Sermón, y, a la 
hora Sexta, comenzar con las Siete Palabras 
encarando San Marcelo, desfilando por San-
to Domingo, raseando por Ruiz de Salazar… 
Cumpliendo nuestro recorrido despacio, si-
guiendo la Cruz que nos guía por el Calvario 
de las Siete Palabras de Cristo crucificado, 
entre incienso y capas negras, con sus siete 
pasos, por fin, contando la historia sesenta 
veces recitada, que comenzó con el sueño 
de un joven Eduardo de Paz, y continúa hoy, 
creciendo cada Semana Santa.

No voy a negar que, aunque ya son 
bastantes años con otros deberes en la pro-

cesión del Viernes Santo, todavía me pica el 
hombro para acompañar al Santísimo Cristo 
de la Agonía en su recorrido, uniéndome a 
mis hermanos en su penitencia.

No puedo dar por finalizado el pri-
mer artículo de esta abadía sin mencionar y 
agradecer a las otras dieciséis personas que 
me acompañan en la Junta de Seises, y que 
se han embarcado, con confianza e ilusión, 
en estos dos años de viaje y duro trabajo 
que tenemos por delante. Gracias por for-
mar parte de este proyecto, del proyecto 
de nuestra Cofradía, que nos han encargado 
nuestros Hermanos. Esperamos estar a la al-
tura de vuestras expectativas.

Por último, sin olvidarme de las fechas 
en las que nos encontramos, aprovecho la 
ocasión para desear a todos los hermanos 
de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús 
en la Cruz unas felices Navidades. Disfrutad 
de estas fechas, y recordad que, a día 25 
de diciembre, solo quedarán 101 días para 
nuestro Via Crucis.

Que el Santísimo Cristo de los Balde-
ras os guarde y proteja a todos. ■
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Palabra de Consiliario Honorario
Reverendo don Telmo Díez Villarroel
Consiliario Honorario de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

esde mucho tiempo atrás he 
venido a entender que todo 
hombre es un buscador de 
Dios. He dicho todo hombre, 

excluyendo intencionadamente cualquier 
posibilidad de excepción.

He llegado a esta persuasión después 
de meditar serenamente en el alcance de 
la afirmación del Génesis, cap. 1, 27. “Y creó 
Dios al hombre a imagen suya, a imagen de 
Dios lo creó, hombre y mujer los creó”.

¿Cómo puede el hombre, me pregunto, 
no descubrir la imagen de Dios que es él 
mismo? Y todavía otra pregunta: ¿Puede el 
hombre borrar la imagen y semejanza de 
Dios, que es él mismo, sin autodestruirse?

También de tiempo atrás vengo 
profundizando en el alcance de aquella 
frase de San Agustín que aprendí, sin 
comprenderla, en los primeros años de mi 
formación. Dice el Santo: “Porque nos has 
hecho, Señor, para ti, y nuestro corazón no 
encuentra sosiego hasta que te encuentra 
y descansa en ti”. He creído que no podía 
pasar de puntillas sobre esta afirmación del 
santo obispo de Hipona, uno de los humanos 
que ha calado más hondo en el misterio de 
Dios y en el misterio del hombre.

Dios no solo hizo al hombre a su 
imagen y semejanza, sino que dio vida a esta 
imagen poniendo en el corazón de todo 
hombre una fuerza misteriosa que le impulsa 
a buscarle como su centro de gravedad. A 
partir de aquí ya es fácil entender que todo 
hombre tienda a su Dios en una búsqueda 
afanosa a lo largo de toda su vida para 

D
BUSCO A DIOS
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alcanzar definitivamente el descanso a la 
hora de la muerte.

Si todo esto es verdad, no lo es menos 
que multitud de hombres y mujeres, adultos 
y jóvenes, viven, aparentemente al menos, 
absolutamente desatendidos de esta verdad. 
¿Cómo puede ser esto así?

Aquí me viene como anillo al dedo, 
pese a lo nada novedoso del aforismo, lo 
que recientemente he leído en un eminente 
escritor y conferenciante actual. Esto viene 
a decir : no se pueden cerrar los ojos a la 
evidencia. El mundo de hoy, y dentro de 
él el cristianismo, está protagonizando un 
proceso de recesión en el que Dios cada 
día cuenta menos en la vida de su criatura 
predilecta, el hombre. Y no porque Dios lo 
haya dejado en manos de su libre albedrío, 
sino porque el propio hombre parece haber 
llegado a la conclusión de que se basta a sí 
mismo y no necesita de Dios para nada. Más 
aún, da la impresión de que en la mentalidad 
actual se considera a Dios como un escollo 
a sortear en el camino del progreso y de la 
técnica.

Prueba fehaciente de lo dicho hasta 
aquí es el absentismo de nuestros templos 

de un considerable número de fieles. No 
se han dado de baja en nuestros censos 
parroquiales, pero, de hecho, ya viven como 
si lo hubieran hecho.

Estoy seguro de que las aguas volverán 
a su cauce, no lo puedo dudar. Cuando 
vuelvan, conoceremos mejor los estragos 
que esta tormenta ha ocasionado en la viña 
del Señor.

Buceando en el océano sin fondo de 
la verdad eterna revelada a los hombres y 
contenida en ese libro sobre todo otro libro, 
que es la Biblia, me encuentro con un pasaje 
del profeta Jeremías (12, 11) que dice: “Toda 
la tierra es desolación por no haber quien 
recapacite en su corazón”.

La afirmación del profeta me parece 
de una actualidad fuera de toda discusión. 
¿Cuántos hombres y mujeres de hoy se 
preguntan por el sentido último de su vida? 
¿Qué respuesta recibiría un reportero que, 
micrófono en mano, se lanzara un día a la 
calle para preguntar a este y aquel si sabe 
que es imagen de Dios? ¿O si sabe que en su 
corazón bulle una inquietud de buscar a Dios 
al modo que una planta busca la luz solar, 
o un perdido en la noche una lucecita que 

oriente sus pasos? Supongo que el resultado 
sería verdaderamente sorprendente. Hasta 
no faltaría alguno que comentara: “este tío, 
¿de qué va?”

Es claro. Todo hombre vive la 
preocupación por el pan de cada día, por 
buscar o mantener un puesto de trabajo, 
por disponer de algunos dinerillos, por 
ganarse un puesto de honor dentro de la 
sociedad en que vive. Todo esto es bueno, 
y nada se puede decir en su contra. Pero 
no todo hombre pone el mismo esfuerzo 
en buscar a Dios y hacer de Él el centro y 
la razón de su vida. La preocupación por las 
cosas temporales nos lleva al olvido de las 
cosas eternas.

Yo busco a Dios. Lo he buscado 
siempre y lo seguiré buscando hasta el fin de 
mis días. Aunque no haya conseguido hablar 
con Él cara a cara, como lo hizo Moisés, sin 
embargo, siempre lo siento muy cerca de 
mí, oigo su voz en lo más recóndito de mi 
alma y me llena de paz. Mi vida caería en el 
más insoportable de los vacíos si no tuviera 
la seguridad de que Dios está a mi lado en 
todo tiempo y lugar. Él es mi riqueza. Él es 
mi amor. ■
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Calendario de Próximos Actos
Recordamos que los actos anunciados a continuación pueden sufrir cambios. Para información actualizada sobre estos 
y otros actos, incluyendo horarios y fechas, se recomienda consultar la página web (www.sietepalabras.com) y las 
redes sociales de la Cofradía.

· Solemne Eucaristía de Conmemoración del Hermanamiento con la Real Hermandad de 
Jesús Divino Obrero. Sábado, 28 de enero. 20.00 horas. Parroquia de Jesús Divino Obrero.

· Solemne Eucaristía en honor al Santísimo Cristo de la Sangre. Celebración del Rito de 
imposición de la ceniza. Miércoles de Ceniza, 22 de febrero. 20.00 horas. Iglesia de El Salvador.

* * * * * * *

Junta de Seises
Consiliario: Rvdo. P. D. Roberto Hipólito Da Silva Caetano

Abad Honorario: Hno. Eduardo de Paz Díez
Abad: Hno. José Castro Lozano

Viceabad: Hno. Javier Cuadrado Diago
Juez de Penas: Hno. Jorge de la Varga Lobato

Secretario: Hno. David Blanco Herrero
Vicesecretaria: Hna. Cristina Blanco Herrero
Tesorero: Hno. Óscar Javier Ampudia Tascón

Seise 1ª Palabra: Hno. Francisco Miguel Pérez Matellán
Seise 2ª Palabra: Hno. Sebastián Mármol Robles
Seise 3ª Palabra: Hno. José Oscar García Escapa

Seise 4ª Palabra: Hno. Óscar Javier Ampudia Tascón    
Seise 5ª Palabra: Hno. Alejandro Manovel Aguilera

Seise 6ª Palabra: Hno. Héctor Viñuela García
Seise 7ª Palabra: Hno. Héctor Martínez Gutiérrez
Seise de Caballería: Hno. Thep Infante Praingram

Seise de Banda: Hno. José Manuel Fernández García
Seise de Manolas: Hna. Mª Amparo Mateos Zapico
Seise de Hermanos: Hna. Mª Belén Flecha Ferreras

Seise Adjunto: Hno. Benjamín Jaular Rodríguez

Cuadro de Honor de la Cofradía
Consiliario de Honor: Rvdo. P. D. Telmo Díez Villarroel

Consiliario de Honor: Rvdo. P. D. Félix Díez Alonso
Abad Honorario: Hno. Eduardo de Paz Díez

Juez de Penas Honorario: Hno. Ubaldo Alonso Calvo (†)
Seise Honorario de Banda: D. Abel Moreno Gómez

Seise Honorario de la 3ª Palabra: Onésimo Tejerina Fernández (†)

Hermanos Mayores
RR.MM. Benedictinas del Monasterio de Santa María de Carbajal

Academia Básica del Aire
XII Zona de la Guardia Civil y la 622 Comandancia de la Guardia Civil

Presidencia de la Exma. Diputación Provincial de León
D. Vicente Roig Ochoa (†)

D. Francisco Cruz Ballesteros (†)
D. Juan Morano Masa (†)

Hermanos de Honor
Hno. Mario Díez-Ordás

Hno. Marcelino García Rey (†)
D. Amado Fernández Puente (†)
D. Francisco Cruz Ballesteros (†)
D. Ángel Estrada Escanciano (†)

Monseñor D. José Manuel del Río Carrasco
Hno. Javier Pérez Martínez

Escoltas de Honor
Escolta de Honor del Paso del Misterio de la Cuarta Palabra:

Brigada Especial de Seguridad Ciudadana de la Policía Local de León
Escolta de Honor del Paso del Misterio de la Quinta Palabra:

Cuerpo Nacional de Policía de la Comisaría Provincial de León
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Pregón Extraordinario 60 Aniversario y
 XXV Concierto de Cuaresma
A las 19.00 horas del sábado 19 de marzo, en la Capilla del Semina-
rio San Froilán, tuvo lugar el Pregón Extraordinario con motivo del 
60 Aniversario fundacional de la Cofradía. En él participaron todas 
las personas que han realizado y proclamado el Pregón a Caballo: 
Mario Díez-Ordás, Jorge Revenga Sánchez (representado por Javier 
Fernández Zardón), Carlos García Rioja, Máximo Cayón Diéguez, Julia 
Conejo Alonso, Beatriz Sánchez Antón, Julio Cayón Diéguez, Maite 
Fernández López y Gonzalo González Cayón. El acto coincidió con 
el XXV Concierto de Cuaresma, con la magnífica interpretación de 
la Banda de Música de la Cofradía, acompañada por la voz del Hno. 
Héctor Viñuela.

Solemne y Devota Veneración al Santísimo Cristo de 
la Agonía
A lo largo del sábado 26 de marzo estuvo expuesta, para su venera-
ción, la imagen titular de la Cofradía, el Santísimo Cristo de la Agonía, 
o de los Balderas, centenaria obra del genial escultor Gregorio Fer-
nández. Como es habitual, la imagen estuvo escoltada por cuatro 
candelabros del siglo XVI que estuvieron presentes en el Concilio de 
Trento. Además, la Real Hermandad de Jesús Divino Obrero realizó 
su tradicional ofrenda floral a la imagen, devolviendo el gesto la Co-
fradía de las Siete Palabras esa misma tarde, durante el Besamanos de 
la Virgen de la Soledad en la Iglesia parroquial de Jesús Divino Obrero. 
A las 20.00 horas se celebró Solemne Eucaristía, oficiado por el Con-
siliario de la Penitencial, D. Roberto, acompañando el acto la música 
del organista Guillermo Ares y la voz de la soprano Judith Martínez.

Presentación y Bendición de la imagen del Santísimo 
Cristo de las Siete Palabras
En la mañana del sábado 2 de abril, en el patio del Museo Diocesano 
y de la Semana Santa de León, la Cofradía de las Siete Palabras de 
Jesús en la Cruz presentó la imagen del Santísimo Cristo de las Siete 
Palabras, titular del paso de misterio de la Primera Palabra, que pro-
cesionaría unos días después por primera vez por las calles de León. 
El acto estuvo presidido por el Obispo de la Diócesis de León, el 
Excmo. y Rvdmo. Sr. don Luis Ángel de las Heras Berzal, que concedió 
su bendición para la talla, obra del escultor Fernando Aguado Her-
nández. El acto contó con las intervenciones del Hno. Abad, Óscar 
Javier Ampudia Tascón, el Hno. Viceabad, Javier Cuadrado Diago, el 
consiliario de la Penitencial, D. Roberto Hipólito Da Silva Caetano y el 
alcalde de la ciudad de León, José Antonio Díez Díaz. El cierre corrió 
a cargo de la Banda de Música de la Cofradía, interpretando la marcha 
“Padre, perdónalos”, compuesta por Abel Moreno para el paso de la 
Primera Palabra.
 

Junta General de Hermanos
En la tarde del sábado 2 de abril, en el salón de actos del Museo Dio-
cesano y de la Semana Santa de León, tuvo lugar al Junta General de 
Hermanos 2022. Con una notable afluencia de hermanos, tuvo lugar 
la Elección de Abad para el Bienio 2022-2024, siendo los candidatos 
los hermanos José Castro Lozano y José Manuel Sánchez García, y 
resultando ganador el candidato José Castro Lozano.

Paso a paso
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Solemne Triduo en Honor al Santísimo Cristo de la Agonía
Los días 5, 6 y 7 de abril, a las 19.30horas, tuvo lugar el Solemne Triduo de la Cofradía a 
su imagen titular, el Santísimo Cristo de la Agonía. Los tres días, la Solemne Eucaristía y 
el ejercicio del Triduo fueron celebrados por el Consiliario de la Penitencial, el M.I. Sr. D. 
Roberto Da Silva Caetano. El martes 5 de abril tuvo lugar el rito de acogida de nuevos 
hermanos y la entrega de los correspondientes títulos; el miércoles 6 de abril tuvo lugar 
al bendición de túnicas y medallas; y el jueves 7 de abril la Eucaristía se aplicó en recuer-
do de los hermanos difuntos de la Cofradía.

Semana Santa 2022
Tras las suspensiones, aplazamientos y cambios obligados por la crisis sanitaria de la 
Covid-19 en los años 2020 y 2021, la Semana Santa de 2022 permitió un regreso prácti-
camente absoluto a la normalidad. En este contexto, la Cofradía de las Siete Palabras de 
Jesús en la Cruz pudo llevar a cabo sus tres actos principales y dar debido cumplimiento 
a lo que establecen sus Estatutos en cuanto a la manifestación pública de la Fe cristiana, 
especialmente durante la Semana Santa.
El Miércoles Santo, 13 de abril, a las 24:00 horas, la Penitencial celebró el Solemne Via 
Crucis procesional de las Siete Palabras. Las 14 estaciones, rezadas por el Consiliario, D. 
Roberto, y acompañadas del toque de ronda, se realizaron sobre un recorrido ligeramen-
te diferente por las obras en las calles La Rúa y Arco de Ánimas, de modo que tanto la 
salida como la llegada se realizaron por las calles Legio VII e Independencia. No faltaron 
a su solemne y emotiva cita los sones de La Madrugá, que acompañaron al Santísimo 
Cristo de la Agonía en su regreso al templo.
El día 14 de abril, Jueves Santo, desde las 12.30 horas, tuvo lugar el Pregón a Caballo, pro-
clamado, como el año anterior, por el ilustre papón leonés D. Gonzalo González Cayón. 
Suyas fueron la primera y la última proclama, en ambos casos precedidas por las palabras 
del Abad de la Cofradía, el Hno. Óscar Javier Ampudia Tascón: en la primera, desde el 
balcón del viejo Consistorio leonés en San Marcelo, estuvo acompañado por el Alcalde 
de la ciudad, D. José Antonio Díez Díaz, y la última, desde el balcón del Palacio de los 
Guzmanes, Sede de la Diputación de León, por el Vicepresidente 2º de la Diputación de 
León, D. Nicanor Jorge Sen Vélez. Como cada año, el cortejo equino, acompañado por la 
Banda de Música, recorrió las principales plazas de la ciudad, anunciando los actos que la 
Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz organiza el Viernes Santo.
El Viernes Santo, día 15 de abril, dio comienzo a las 17.15 horas el Sermón de las Siete Pa-
labras, que corrió a cargo de Monseñor D. José Manuel del Río Carrasco. A la finalización 
del acto, y tras la Promesa de Silencio tomada por el hermano Abad, partió la Procesión 
de las Siete Palabras, en la que, por primera vez, tomó la salida el Santísimo Cristo de las 
Siete Palabras, la Primera Palabra, que completa el patrimonio y la catequesis que cada 
año la Penitencial lleva a las calles leonesas.
La tarde del Sábado Santo y la mañana del Domingo de Resurrección, la Cofradía de las 
Siete Palabras acompañó a sus hermanos de la Real Hermandad de Jesús Divino Obrero 
en las procesiones de La Soledad y El Encuentro, respectivamente.
Por su parte, la Banda de Música volvió a hacer gala de su sacrificio, buen hacer y ge-
nerosidad, participando en la Inmemorial Procesión del Dainos (tarde del Domingo de 
Ramos), la Procesión de La Despedida (tarde del Jueves Santo), Procesión de Los Pasos 
(mañana del Viernes Santo), Procesión de La Soledad (tarde del Sábado Santo) y Proce-
sión del Encuentro (mañana del Domingo de Resurrección).
Cabe añadir que la Cofradía participó en la Solemne Eucaristía que cada Domingo de 
Ramos organiza la Hermandad Sacramental de Santa Marta y la Sagrada Cena. El acto 
comenzó a las 9.30 horas con la bendición de los ramos. De la misma forma, la Cofradía 
participó en la Misa de Acción de Gracias, celebrada el sábado 23 de abril a las 13.00 
horas en la Basílica-Santuario de Nuestra Señora del Camino, y organizada por la Junta 
Mayor de Cofradías y Hermandades de la Semana Santa de León. 
De forma paralela, en el marco de su colaboración con la Hermandad de Donantes de 
Sangre de León, la Cofradía fomentó este generoso hábito las mañanas del Miércoles y 
el Sábado Santo, coincidiendo con las tareas de montaje y desmontaje de las imágenes y 
enseres de la Procesión, invitando a la donación de sangre en el autobús que la Herman-
dad situó en la plaza de San Marcelo.

Paso a paso
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Eucaristía en honor al Santísimo Cristo del Desamparo y Buen 
Amor 

El día 3 de mayo de 2022 la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz se 
reunió́, a las 20.00 horas, en la Iglesia de San Lorenzo, para conmemorar la festividad 
de la Invención de la Cruz en una Solemne Eucaristía en honor al Santísimo Cristo 
del Desamparo y Buen Amor, expuesto al culto en dicha iglesia. A dicha Eucaristía 
acudió una representación de la Policía Local de León, escoltas de honor del Paso 
de Misterio de la Cuarta Palabra. A la fi nalización se pudo volver a disfrutar de un 
concierto a cargo de la Banda de Música de la Cofradía, seguido de las tradicionales 
pastas con mistela en el salón parroquial.

Misa Estacional del Corpus Christi

El domingo 19 de junio de 2022 la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz 
participó en los actos organizados por la Diócesis de León con motivo de la Festivi-
dad del Corpus Christi, acompañando al Santísimo Sacramento en la Misa Estacional 
y en la posterior procesión.

Toma de posesión como Abad para el Bienio 2022-2024 del 
Hno. José Castro Lozano

El domingo 11 de septiembre a las 13.00 horas dio comienzo la Solemne Eucaristía 
en la que el Hno. José Castro Lozano tomó posesión como Abad para el Bienio 
2022-2024 tras su elección en la Junta General celebrada el día 2 de abril de 2022. 
En el acto también tomó posesión la nueva Junta de Gobierno y, como es tradicional, 
al fi nalizar la Eucaristía se entregaron diferentes reconocimientos a los seises que 
abandonan la Junta de Gobierno, al Abad de los bienios 2018-2020 y 2020-2022, 
a los hermanos que cumplen 50 años en la Cofradía y a una serie de hermanos y 
personas que han colaborado de manera desinteresada con nuestra Penitencial. Ade-
más, se nombró Hermano de Honor al Hno. Javier Pérez Martínez por su intensa y 
continuada colaboración con nuestra Cofradía. La jornada concluyó con una comida 
de fraternización en el restaurante Pico Pico.

Solemne Eucaristía con motivo de la Festividad de la Exaltación 
de la Cruz

El 14 de septiembre de 2022, a las 19.30 horas, se celebró en la Iglesia Parroquial de 
San Marcelo la Solemne Eucaristía con motivo de la Exaltación de la Cruz, festividad 
de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz.

Solemne Eucaristía de Acción de Gracias y Traslado del Santísi-
mo Cristo de la Agonía

En la tarde del sábado 17 de septiembre tuvo lugar el acto de clausura del 60 Ani-
versario fundacional de la Cofradía de las Siete Palabras, erigida en León el 22 de 
septiembre de 1962, siendo obispo D. Luis Almarcha, y estableciéndose como sede 
canónica la Iglesia Parroquial de San Marcelo. Para conmemorar este acontecimiento 
y poner el broche fi nal a los actos que se han venido organizando desde septiembre 
de 2021, tuvo lugar una Solemne Eucaristía de Acción de Gracias, ofi ciada por nues-
tro consiliario, D. Roberto, en la Iglesia de San Marcelo. El acto estuvo precedido por 
el Solemne Traslado del Santísimo Cristo de la Agonía desde el Museo Diocesano.

Paso a paso
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Solemne Procesión Magna de carácter penitencial y catequé-
tico “PASSIO LEGIONENSIS” 

El sábado 24 de septiembre, a las 18.30 horas, dio comienzo la procesión ex-
traordinaria celebrada en el marco del 33 Encuentro Nacional de Cofradías. La 
Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz participó con la talla del San-
tísimo Cristo de la Agonía, así como con la Banda de Música, que acompañó al 
titular y a la imagen de María Santísima del Dulce Nombre y San Juan Evangelista. 
La procesión, que contaba con 22 imágenes y la participación de 15 cofradías y 
hermandades, partió del Palacio de Congresos y Exposiciones para concluir en 
la Plaza de Regla.
Además, la Cofradía estuvo presente en otras actividades del Encuentro, con una 
nutrida presencia de imágenes, enseres y patrimonio en la exposición “De Forma 
Magnífica”, comisariada por el Hno. Pablo Lanchares y Alejandro Grande en el 
Museo Diocesano y de la Semana Santa, y con la participación de la Banda de 
Música en el acto celebrado la tarde del 22 de septiembre en el Palacio de los 
Guzmanes. 

Solemne Eucaristía en honor al Santísimo Cristo de la Sed 

El domingo 9 de octubre, a las 13.00 horas, la Cofradía de las Siete Palabras ce-
lebró una Solemne Eucaristía en honor al Santísimo Cristo de la Sed en la iglesia 
de San José de Las Ventas, donde la imagen titular del paso de misterio de la 
Quinta Palabra se encuentra expuesta al culto. Al acto acudieron representantes 
del Cuerpo Nacional de Policía de la Comisaría Provincial de León, escolta de 
honor de la imagen.

Jornada de Hermandad 2022

El domingo 23 de octubre la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz 
organizó su jornada de hermandad anual, que en esta ocasión partió de la Plaza 
de Regla para realizar una visita por los restos de la antigua judería leonesa. Tras 
la ilustrativa y didáctica visita guiada, los asistentes degustaron un ya tradicional 
cocido en la Casa del Cocido.

Procesión y Solemne Eucaristía en honor a San Marcelo

El día 28 de octubre, víspera de la Solemnidad de San Marcelo de Tánger, se 
celebró un acto en honor al patrón de la ciudad junto a la parroquia, en la que 
reposan sus restos. El acto, organizado por la Cofradía de las Siete Palabras de 
Jesús en la Cruz y la Hermandad de Santa Marta y de la Sagrada Cena, que com-
parten sede canónica en la Iglesia de San Marcelo, comenzó con una procesión 
de la imagen de San Marcelo, a hombros de hermanos y hermanas de ambas 
penitenciales, y al son de los acordes de la Banda de Música de la Cofradía de las 
Siete Palabras. Al pasar frente a la capilla del Cristo de la Victoria, construida sobre 
el solar de la casa en la que residió el centurión romano, se realizó una ofrenda 
floral y una oración, a cargo del hermano Mario Díez-Ordás, con especial recuer-
do para el recientemente fallecido José Luis Gómez Barthe, orador en el acto del 
año anterior y hermano de Santa Marta. Una vez de regreso a la iglesia, tuvo lugar 
la celebración de una Solemne Eucaristía en honor a San Marcelo, patrón de León, 
presidida por una reliquia del Santo y por la arqueta con sus restos. El hermano 
Viceabad, Javier Cuadrado Diago, detalla más cuestiones sobre este evento en la 
sección “Efemérides”.

Paso a paso
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Eucaristía en memoria de los Hermanos difuntos de 
la Cofradía

El miércoles 2 de noviembre, a las 19.30 horas, en la sede canónica, la 
iglesia de San Marcelo, la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la 
Cruz celebró su anual solemne Eucaristía, presidida por su Consiliario, 
don Roberto da Silva Caetano, en honor de sus Hermanos difuntos, con 
especial recuerdo para los fallecidos en el último año.

XX Concierto de Santa Cecilia

El sábado 19 de noviembre, a las 19:30 horas, se celebró en la Iglesia 
Parroquial de San Juan y San Pedro de Renueva, la XX edición del Con-
cierto Santa Cecilia, patrona de la música y los músicos. La Banda de 
Música de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz interpretó 
los acordes de “Ave María”, “Pasan los Campanilleros”, “Caridad del Gua-
dalquivir”, “Amanecer con Triana”, “Hosanna In Excelsis”, “A Compás, La 
Cera Llora” y, como estreno en nuestro repertorio, “Triana”, compuesta 
por Félix de Carboneras. El acto fue conducido por el hermano Seise de 
la Sexta Palabra, Héctor Viñuela, que también se encargó de la dirección 
de la Banda.

Obra Social

Como cada año, la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz ha 
llevado a cabo una intensa obra social, cumpliendo con sus fines socia-
les, recogidos en nuestros Estatutos, y con los preceptos de la caridad 
cristiana. Entre las distintas actividades de obra social desarrolladas a lo 
largo del año, cabe destacar la recogida de alimentos que se realiza du-
rante el Adviento y, en especial, en el marco del tradicional Concierto de 
Villancicos, y cuyo beneficiario es la Obra Social Franciscana. La Cofradía 
también colabora con la recogida de alimentos y en distintas actividades 
de la parroquia de San Marcelo, nuestra sede canónica. Desde la Peniten-
cial también se colabora con ambas instituciones a través de donativos. 
A esto se suman las colaboraciones con otras organizaciones como la 
Asociación Leonesa de Caridad, la Hermandad de Donantes de Sangre 
y Redmadre, así como con las aportaciones al Museo Diocesano y de la 
Semana Santa a través de distintas formas de cooperación.

Obituario
 
Desde el pasado mes de diciembre la Cofradía ha tenido conocimiento 
del fallecimiento del Hermano Emilio Fernández Alonso, así como del 
Hermano de Honor Ángel Estrada Escanciano. Elevamos una oración 
por el eterno descanso de su alma y la de todos los difuntos de la Co-
fradía, con la esperanza puesta en el que el Santísimo Cristo de la Agonía 
les haya acogido en su seno. Descansad en paz, Hermanos.

Lotería del Niño 

La Cofradía pone a la venta para el próximo sorteo de la Lotería del 
Niño el número 99347. El número estará disponible únicamente en 
décimos que se venderán junto con un díptico. Podéis contactar con 
cualquier miembro de la Junta de Seises para adquirir la lotería.
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Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu
Hermano Héctor Martínez Gutiérrez
Seise de la Séptima Palabra

ace unos meses recibí una lla-
mada para tomar un café en 
una de las plazas más impor-
tantes de nuestra ciudad. Los 

motivos podían ser muy variados, pero nun-
ca pensé que fuera lo que se me presentó. 
Sobre la mesa se puso una oportunidad 
para dar un paso más dentro de la Cofradía; 
no lo esperaba, pero me lleno de ilusión.
No voy a mentir : al oír la propuesta sabía 
cuál iba a ser mi respuesta. 
Cuando llevas 28 años perteneciendo a 
una Cofradía y te ofrecen la posibilidad de 
formar parte de la Junta de Gobierno, per-
mitidme la expresión, acongoja un poco. Si 
no hubiera tenido esta inquietud significaría 
que la Cofradía no me preocupa lo suficien-
te. 
Muchas son las etapas que he vivido dentro 
de las Siete Palabras desde el año 1994: her-
mano de filas, portador de enseres, bracero, 
montaje, administrador de comunicaciones y 
página web… Ahora ha llegado el momen-
to de pujar de una forma diferente, seguiré 
metiendo el hombro, pero ahora para guiar 
desde fuera a nuestro Santísimo Cristo de la 
Agonía por las calles de nuestra Urbe Regia 
junto con mis hermanos del paso.
Hace unos meses toqué el llamador por 
primera vez. Lo había montado montones 
de veces, había apretado los tornillos, lo 
había ajustado, pero nunca lo había hecho 
sonar. Dar los tres primeros toques me 
llevó a retomar muchos recuerdos dentro 
de la Cofradía, desde salir con mi padre la 
tarde del Viernes Santo o hacer la promesa 

H
SE BUSCA

de silencio con mi madre la madrugada del 
Miércoles Santo.
No quisiera acabar estas breves palabras 
sin agradecer a las personas que metieron 
esta feliz tradición dentro de mí: mis padres. 
Haciendo un esfuerzo con un guaje de me-
ses para que saliera procesionando cada Via 
Crucis y cada Viernes Santo. Lo siento, pero 
nacer siendo hermano es para mí un orgullo, 
sobre todo por no conocer la alternativa de 
NO ser hermano.
También a ella, que cuando le conté la pro-
puesta del Hno. Abad se puso más contenta 
que yo. Gracias por estar siempre, María, y 
compartir esta pasión que tanto nos gusta.
Y quiero dar las gracias por toda la confianza 
depositada en mí para desempeñar el car-

go de seise del paso titular de la Cofradía 
al Hno. José Castro. Esperemos que nuestro 
Santísimo Cristo de los Balderas y la fe que 
llevo por dentro pueda ayudarme en esta 
nueva etapa.
Un apunte más antes de terminar. Que no 
se nos olvide la razón por la cual pertene-
cemos a una Cofradía; somos cristianos y 
tenemos fe. Los valores que trasmite el ca-
tolicismo debemos llevarlos con nosotros 
durante toda nuestra vida. Por dicho motivo 
animo a todos y cada uno de los hermanos 
a hacer estación de penitencia en los actos 
que organice nuestra Penitencial y no dejar-
lo en un simple vago recuerdo de la última 
vez.
¡Al paso. hermanos! ■
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Por el libro
Hermano Jorge de la Varga Lobato
Juez de penas

HÁGASE TU VOLUNTAD
a sucesión de avances que se 
producen en la sociedad en la 
que vivimos, esos cambios, no-
vedades, positivas y negativas, 

evolución, al fin y al cabo, hacen que de vez 
en cuando echemos la vista atrás buscando 
la referencia que nos ha traído hasta el día 
de hoy para poder sustentar una base com-
parativa sobre cualquiera que sea el tema. 
Consciente e inconscientemente tendemos 
a apoyarnos en nuestros recuerdos o viven-
cias que sostengan sentencias dedicadas para 
dar consistencia a nuestros razonamientos, y 
así ofrecer opiniones, comentarios, críticas, 
juicios o valoraciones que favorecen nues-
tras tertulias cotidianas. Además de todo 
ello, crecemos en base a aprendizajes y ex-
periencias, muchas nostálgicas, que a lo largo 
del tiempo van definiendo nuestras ideas y 
comportamientos, nuestra forma de ser y 
pensar, desarrollando grupos de personas, 
familias, amistades, creando sociedades de 
diferentes ámbitos, de los que nos hacemos 
miembros, partícipes y responsables de ma-
nera inherente.

A excepción de la familia ascendente, 
disponemos de la capacidad de integrarnos, 
participar o incluso fundar uno o varios de 
estos grupos, generalmente de manera vo-
luntaria, porque nos identificamos con los 
valores que se proclaman y nos incluimos 
en el sentir compartido, aceptando una 
serie de derechos y obligaciones que nos 
son conferidos en el momento de entrar a 
formar parte de ellos. Tal es así, que nuestra 
Cofradía goza de ese carácter de asocia-
ción pública de fieles cuyo fin principal es el 
de promover entre los Hermanos aquellas 
prácticas que contribuyan a una vida cristia-
na más completa y edificante. De la misma 
manera, la manifestación pública de la Fe 
cristiana a lo largo del año y particularmen-
te en los días en que Nuestra Santa Madre 
Iglesia conmemora la Pasión, Muerte y Re-
surrección de Nuestro Señor Jesucristo, son 
metas que como Hermanos de la Cofradía 
pretendemos alcanzar, dando siempre ejem-
plo de compostura, devoción y seriedad, 
virtudes que caracterizan a nuestra Peniten-
cial y que hemos forjado a lo largo de los 60 

L
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años que la Cofradía ha cumplido desde su 
constitución el veintidós de septiembre de 
mil novecientos sesenta y dos.

La Cofradía mantiene vivos estos 
sentimientos organizando periódicamente 
actos y actividades como vehículo que nos 
conduce hacia los principales propósitos 
mencionados anteriormente, y en los que  
la participación de los Hermanos da, si cabe, 
mayor esplendor al acto manteniendo nues-
tra esencia. Destacan sobre todo la Solemne 
Misa en la festividad de la Exaltación de la 
Cruz (14 de septiembre), la Solemne Misa 
de Navidad, el Triduo en honor al Santísimo 
Cristo de la Agonía (el martes, miércoles y 
jueves previos al Domingo de Ramos), el 
Solemne Via Crucis la noche del Miércoles 
Santo), el Sermón de las Siete Palabras y 
su Procesión (en la tarde del Viernes San-
to) y la Solemne Misa en la festividad de la 
Invención de la Cruz (3 de mayo). No me-
nos importantes son otras actividades que 
suelen desarrollarse más cercanas a la Se-

mana Santa, dedicadas a nuestro patrimonio 
como es la preparación de nuestros pasos 
o la presentación de nuestras imágenes, en 
las que interviene nuestro grupo de mon-
taje, o las propuestas por la Junta de Seises 
a lo largo del año, como las jornadas de 
hermandad, conciertos –con la inestimable 
participación de nuestra Banda de Música– 
y otras celebraciones que nos engrandecen 
como Hermanos de la Comunidad Cris-
tiana y de los que tenemos el derecho a 
participar. El hecho de compartir actividades 
con el resto de Hermanos de la Cofradía 
nos permite, entre otras cosas, ir merman-
do la espera de la Semana Santa, bien de la 
pasada de la que nos cuesta desprendernos, 
bien de la que está por venir y que espe-
ramos ansiosamente, y nos anima a vivir la 
Cofradía los 12 meses del año.

Para tener a mano toda esta informa-
ción y actualidad de la Cofradía, disponemos 
de nuestra página web https://sietepalabras.
com/ con las noticias más actuales y los 

contenidos más interesantes, los pasados 
y los que están por venir. Además, podéis 
encontrar en redes sociales nuestro per-
fil @7palabrasleon en Facebook, Twitter e 
Instagram, donde se acercan los diferen-
tes eventos de nuestra Cofradía, sirviendo 
también de difusión para otros ajenos de 
la misma índole. Hemos de aprovechar 
este conjunto de herramientas que se han 
establecido y asentado notablemente en 
la última década, de gran utilidad, que nos 
permiten estar al día y tener un contacto 
más próximo entre todos los Hermanos de 
la Cofradía. Son una referencia importante 
para mantener al día nuestro compromi-
so voluntario, aportando parte de nuestro 
tiempo, colaborando en eventos organiza-
dos por la Cofradía o participando de ellos.

Ser Hermano de la Cofradía de las Sie-
te Palabras de Jesús en la Cruz es un grato 
honor y un orgullo que enriquece y llena 
de satisfacción a quien también participa en 
ella. ■
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Padre, perdónalos porque no saben lo que hacen
Hermano Francisco Javier Pérez Matellán
Seise de la Primera Palabra

YA ESTÁS AQUÍ
a estás aquí. Atrás quedó una 
Junta General de Hermanos 
donde se aprobó el proyecto de 
un nuevo paso, que completaría 

la tarde de Viernes Santo, en la que nuestra 
penitencial podría mostrar a León, con toda 
su dureza, las Siete Palabras que Jesús pro-
nunció en la cruz. Mi sensación en aquella 
Junta fue una mezcla de alegría y, a la vez, 
de duda. Con una descripción, unos bocetos, 
unos trazos, intentaba asimilar y compren-
der el ajuste de aquella obra en todo el 
conjunto patrimonial de la Cofradía, que 
hasta el momento era magnifico, intentando 
encajar aquellas imágenes, con el fin de que 
no fueran discordantes. El tiempo ha hecho 
que esas dudas se suspendieran, dando con-
tinuidad al resto, consiguiendo una narrativa 
visual coherente y de una calidad inigualable.

Aquel proyecto se fue haciendo reali-
dad, en León, con el diseño y construcción 
de su trono, y a la vez, en Sevilla, creando la 
figura de un Cristo que me dejaría paraliza-
do la primera vez que lo vi.

Fueron muchas las reuniones, y las 
explicaciones que Rafa –a quien no puedo 
más que agradecer su apoyo y, en general, 
su trabajo por esta imagen– y los demás 
miembros de la Junta de Seises me dieron 
acerca de la minuciosidad con la que Fer-
nando Aguado estaba creando lo que, para 
mí, ha sido una talla conmovedora que no 
puede dejarnos indiferentes. Ver esas venas 
de los brazos, marcadas y llenas de una san-
gre que va perdiendo por sus heridas, esos 
detalles de los clavos rematados en su parte 
trasera hacia el madero, para evitar que se 
salieran con el peso de su cuerpo, esas cejas 
arqueadas, esa boca interrogando al Padre, 

Y
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sabiendo de su muerte, aceptando sus últi-
mas horas. Y, sobre todo, esa mirada. 

Cuando te vi por primera vez fueron 
esos ojos los que me helaron la sangre, di-
rectos al cielo, obedientes, en comunicación 
con Dios.

Cuando llegó el día de Tu presenta-
ción, no controlaba el corazón. Eran muchas 
emociones. Todo estaba listo, los leoneses ya 
te tenían cerca y podían verte: había pena, 
una escalera que invitaba a subir y abrazarte, 
a compartir ese dolor, a no dejarte solo, a 
bajarte de la cruz. Con la confianza de seguir 
ampliando el conjunto con todas las imáge-
nes que veremos próximamente, me quedo 

con las ganas de subir a esa escalera. 
Y tras eso, la Semana Santa. Mis con-

versaciones con aquellas chicas que te iban a 
guiar por las calles de León, el entronado, las 
flores, los ajustes de las cartolas, los detalles 
de la corona, el gallo y los títulos.

Se acercaba la hora, nuestra escolta de 
veteranos de Operaciones Especiales estaba 
en posición. Era una tarde radiante para que 
empezara a rodar la Primera Palabra, para 
que diera los primeros pasos, dirigidos por 
Carlos y Luis. Debajo del capillo, lágrimas.

Acabada la Procesión, allí estabas, sin 
dejar de envolverme con tu mirada, sin 
poder atender a otro lado, sin querer que 

finalizara aquel momento.
Dios ha confiado a nuestra Cofradía 

la narración de los momentos más duros, 
los más angustiosos, que un ser humano 
va a pasar antes de su muerte. Dios nos 
ha confiado a su hijo. Jesús nos ha dejado 
sus últimas palabras, sus últimas miradas, sus 
últimos gestos, sus últimos alientos y su últi-
mo suspiro. Sigamos llevando a Cristo con 
el mayor de los respetos, con la mayor so-
lemnidad. Tenemos el encargo de llevar al 
hijo de Dios y custodiarlo en sus momentos 
definitivos y en su muerte. Hagámoslo en el 
silencio que prometemos, en el recogimien-
to y seriedad que nos distinguen. ■
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asi con toda probabilidad en 
la ciudad de León, el día 21 de 
julio del año 298 d. C., día de la 
celebración solemne de los cum-

pleaños de los augustos césares, según recoge 
el Martirologio Romano, el centurión de la 
Legio VII Gémina, Marcelo, “como si se hubie-
ra vuelto loco se quitó espontáneamente el 
cinto militar y arrojó la espada y el bastón de 
centurión ordinario al pie de los estandartes, 
afirmando que, por profesar la fe cristiana, no 
podía seguir manteniendo el juramento mili-
tar, pues debía obedecer solamente a Cristo”.

Ante estos actos, el día 28 de julio del 
298 d. C. se inició, por el gobernador Mani-
lo Fortunato, un proceso contra el centurión 
Marcelo que derivó en el envío de una carta 
por parte del gobernador a Aurelio Agrico-
lano narrándole los graves hechos acaecidos 
el día de la celebración del natalicio de los 
emperadores Diocleciano y Maximiano Her-
cúleo, a fin de que el centurión fuera juzgado 
por la autoridad superior, el viceprefecto 
Agricolano.

El juicio tuvo lugar en Tánger, el 29 de 
octubre de ese mismo año, y en el mismo, 
el centurión Marcelo confirmó y aceptó los 
hechos de los que se le acusaba, siendo con-
denado a la pena de decapitación. 

En 1471, Alfonso V de Portugal, en su 
proceso de la conquista de Tánger, encontró 
una tumba en cuya lápida se podía leer: “Mar-
cellus, mártir legionense”. El 29 de marzo de 
1493 los restos de San Marcelo se traslada-
ron a León y hoy reposan en un arca, bajo 
la mesa del altar mayor de la iglesia de San 
Marcelo.

C

En honor a San Marcelo, 
mártir legionense

Efemérides
Hermano Javier Cuadrado Diago
Viceabad de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

En honor al patrón de la parroquia a 
la que da nombre, desde el año pasado, la 
Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la 
Cruz y la Hermandad de Santa Marta y la 
Sagrada Cena, bajo el auspicio y supervisión 
de don Roberto, párroco de la iglesia de San 
Marcelo, colaboran, en la organización de los 
actos en honor al patrón de la parroquia en 
la víspera de la festividad del mártir legionen-
se.  Al tratarse de año par, fue la Cofradía de 
las Siete Palabras de Jesús en la Cruz quien 
tomó la batuta de la organización de estos 
solemnes actos. Así, a las 20:00 horas del 
viernes 28 de octubre, por la puerta lateral 
de la iglesia salía, a los sones del Himno de 
España que interpretó la Banda de Música 

de la Cofradía de las Siete Palabras, la imagen 
entronizada de San Marcelo, que porta-
ba una cruz en su mano izquierda, donada 
por la penitencial tricolor. Este año hubo de 
modificarse el recorrido debido a las obras 
que se están realizando en la calle de la Rúa, 
transcurriendo la procesión por la plaza de 
San Marcelo, Ruiz de Salazar, San Isidoro, Cid, 
calle Ancha, donde a la llegada a la altura de 
la capilla del Cristo de la Victoria, construida 
sobre el solar donde, se dice, estaba ubicada 
la casa de San Marcelo, se realizó un acto de 
exaltación del patrón. Fue nuestro Hermano, 
Mario Díez Ordás quien puso letra y voz a 
este momento bajo el título “LAUDES DE 
SAN MARCELO”:
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Toda la Roma imperial
cayó sobre ti, Marcelo,
mas tu alma emprendió un vuelo
de amor sobrenatural.
Aquel “no” providencial
que diste a la idolatría
con tu sangre se hizo guía
para que León supiera
que la vida verdadera
tenía la tez judía
del Cristo de los Balderas.

Cual legionario en campaña
vienes solo entre la gente
como un soldado valiente
a recordarnos tu hazaña.
Tu imagen es aledaña
de los barrocos mejores,
pero así sin resplandores,
y sin espada ni palma,
 veo en tu efigie la calma
de un cordero entre las flores.

Cordero en el sacrificio
que muere por su Pastor,
bienaventurado el amor
que te condujo al suplicio.
En tu supremo ejercicio
como hijo predilecto
rogaste por el prefecto
que ordenó decapitarte
cual Cristo vino a enseñarte,
como su apóstol perfecto.

Eres, Señor San Marcelo,
ejemplo de valentía
que en esta época sombría
vienes caído del cielo.
Inspíranos el anhelo
que te llevó hasta el martirio
para que en este delirio
sin sentido en que habitamos
la fe que un día heredamos
no se nos queme en los cirios.

En el dintel de tu casa
tu General nos recibe
y nos dice que aquí vive
tu Victoria que no pasa.
En tu estampa se acompasan
sacrificio y regocijo.
Con Santa Nonia y tus hijos
nos sonríes desde un sueño
mientras que los más pequeños
juegan bajo el crucifijo.

Eres patrono sin fiesta,
letrilla en el calendario,
preso en tus muros de piedra
liberto en tu aniversario
tras una injusta condena

de olvido durante un año.
Eres gloria, eres grandeza
de León, su primer santo,
eres su mejor herencia
sin orgullo ni boato
y eres mártir de su amnesia 
en nuestro imperio profano.
Por eso hoy aquí a tu vera
ante tu casa proclamo
que esta nueva Legio Séptima
de cofrades legionarios
rinde sus armas de guerra,
sus tambores y sus lábaros,
sus guiones y trompetas,
y cual soldados romanos
de tu centuria leonesa
te saludan recitando
siete palabras sinceras:
¡Salve, Marcelo, en tu tierra
Patrono Glorioso y Santo!

¡AMÉN!

Seguidamente el Abad de la Cofradía 
de las Siete Palabras y el presidente de la 
Hermandad de Santa Marta y la Sagrada 
cena realizaron, a los pies del  Santo Cris-

to de la Victoria, una doble ofrenda floral; 
la primera de ellas en honor y gloria de 
San Marcelo y la segunda en memoria del 
recientemente fallecido, don José Luis Gó-
mez Barthe, sobrino-nieto del fundador de 
la Hermandad de Santa Marta y la Sagrada 
Cena don Máximo Gómez Barthe, herma-
no de la sacramental que el año pasado, en 
este mismo acto de exaltación, declamara 
en honor a San Marcelo un soneto escrito 
por don Telmo Díez Villarroel.

Lamentablemente, la lluvia hizo acto 
de presencia en el momento del acto de 
exaltación, por lo que, a su finalización, la 
procesión aceleró el ritmo, transcurriendo 
por calle Ancha para que, de nuevo a los 
sones del Himno Nacional que interpretó 
la Banda de Música de las Siete Palabras 
y que acompañó al paso durante todo su 
recorrido, la imagen del centurión romano, 
mártir legionense y patrón de la ciudad de 
León hiciera su entrada en el templo; donde 
a las 21:00 horas tuvo lugar una Solemne 
Eucaristía en Honor a San Marcelo, presidida 
por el Muy Ilustre don Roberto H. Da Silva 
Caetano, que finalizó con la veneración de 
una reliquia del mártir legionense. ■
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Via Crucis
Hermano David Blanco Herrero
Secretario de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

a del Consiliario es una figura 
clave en la vida de un cofradía. 
Más adelante veremos que su 

tarea es la de asesorar y aconsejar a la co-
fradía. Y entre sus lecciones, para algunos 
que no lo sabíamos, nos explicó en una oca-
sión que hay versiones del Via Crucis que 
tienen quince estaciones. Honramos a don 
Roberto, por lo tanto, con una estación de 
penitencia un poco más larga de lo habitual.

PRIMERA ESTACIÓN.- Don Rober-
to, en el número 75 de esta revista, 
correspondiente a la Navidad de 
2020, escribiste un texto que, en 
gran medida, servía como presen-
tación. Para quienes no lo tengan 
fresco, recuérdanos quién eres, tu 
trayectoria, y cómo has llegado 
hasta San Marcelo y hasta las Siete 
Palabras.

¡Claro! No me he olvidado de esa 
entrevista hace apenas dos años, con los 
primeros pasos entre vosotros. Me acuerdo 
perfectamente de que empezaba recor-
dando lo complicado que es hablar de uno 
mismo… hasta que me di cuenta que no 
tengo que hablar de mí, sino de lo que Cris-

L

M. I. Sr. D. Roberto H. Da Silva Caetano. 
Consiliario de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

Palabra de Consiliario

to ha hecho en mí.  Y eso lo cambiaba todo 
porque la vida adquiere un sentido nuevo, 
todo se contempla bajo la serena e irresisti-
ble luz de su amor.

Pero vayamos a lo que deseáis saber. 
Mis padres pensaron en un bonito nombre 
para mí, que es el que conservo, porque 
a mí también me lo parece, ya que me lo 
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pusieron con mucho cariño. Mi nombre 
es Roberto, como muchos de vosotros ya 
conocéis. Pasé mi infancia en Olleros de Sa-
bero, empapado por ese ambiente minero 
en el que se respira el esfuerzo de quién 
lo arriesga todo para traer comida a casa. 
Hacia los 10 años ingresé en el Seminario 
Menor “San Isidoro”, situado en la carrete-
ra de Asturias y que hoy se ha convertido 
para bien de nuestra Diócesis en el Semi-
nario Diocesano Redemptoris Mater. Allí 
pasé entre juegos, oraciones y travesuras 
mis estudios: la EGB, el BUP y el COU. Allí, 
sin darme cuenta, Jesucristo fue moldeando 
mi rebelde corazón. No entré en el Semi-
nario pensando en ser sacerdote, pero salí 
con el deseo de descubrir si Cristo real-
mente me llamaba por ese camino. No lo 
tenía muy claro, pero siempre el Señor te 
da las fuerzas suficientes para dar el primer 
paso, la valentía necesaria para afrontar un 
nuevo día. Al terminar la selectividad, con 
18 años pasé al Seminario Diocesano San 
Froilán para responder a esa pregunta que 
fue creciendo en mí y que con los años ne-
cesitaba responder. En el Seminario pasé 
seis años estudiando, aprendiendo, rezando, 
compartiendo mis inquietudes, mis dudas y 
mis temores con aquellos que recorrían el 
mismo camino. En ese proceso, el Señor me 

fue convenciendo para que aceptara esta 
aventura del sacerdocio. Y lo hizo poco a 
poco, con mucha paciencia y mucho más 
cariño, porque aceptar un camino apa-
sionante, necesario para nuestro mundo, 
aunque el propio mundo no lo reclame o lo 
rechace, exige muchos sacrificios que sólo 
son soportables y llevaderos cuando esta-
mos enamorados de Cristo, cuando no nos 
apartamos de su mano y de su voluntad. 

Después de ser ordenado sacerdo-
te en junio del año 2002, nuestra querida 
Diócesis de León no ha dejado de pedirme 
distintos servicios (¡ojo!, para los que nunca 
me he sentido preparado, pero he puesto 
mucho trabajo y oración para llevarlos a 
cabo lo mejor que he podido, siendo cons-
ciente que hay muchos otros sacerdotes 
muy capaces de hacerlo mejor). Os reseño 
algunos de ellos: de 2002 a 2021 he sido 
secretario particular del Obispo de León; 
de 2002 a 2004 fui Vicario Parroquial de 
San Marcelo; entre 2004 y 2017 he estado 
en la Parroquia de San Froilán, donde he 
sido Vicario Parroquial y Párroco in solidum; 
en ese periodo también he sido adminis-
trador de la Parroquia de Nuestra Señora 
del Rosario durante la convalecencia de su 
Párroco y he estado atendiendo durante 
año y medio los fines de semana la Unidad 

Pastoral de Sena de Luna; de 2012 hasta 
2020 fui Delegado episcopal de Pastoral ju-
venil y vocacional; desde 2016 soy capellán 
del Colegio Leonés en sus tres sedes; entre 
2017 y 2022 he sido Párroco in solidum 
de la Unidad Pastoral de Villaobispo de las 
Regueras y he sido formador del Seminario 
Diocesano San Froilán; desde 2020 soy el 
Párroco de San Marcelo; y desde este año 
hasta donde mi Diócesis lo necesite, soy el 
Rector del Seminario Diocesano San Froilán 
2022; otras tareas que me ocupan mi tiem-
po y mi corazón son que soy consiliario de 
los equipos de Nuestra Señora y también 
soy consiliario de un turno de la adoración 
nocturna entre otras pequeñas cosas.

Termino diciendo que este no soy 
realmente yo, sino donde he ejercido mi 
ministerio con mayor o menor acierto. Por 
eso, si de verdad queréis conocerme, sólo 
tenéis que venir a verme, mi puerta siempre 
está abierta…

SEGUNDA ESTACIÓN.- Eres el 
párroco de San Marcelo, una de las 
parroquias de más tradición y peso 
en la ciudad. ¿Qué supone estar 
al frente de una parroquia y, en 
concreto, de esta parroquia?
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Es muy cierto. La iglesia parroquial de 
San Marcelo, patrono de nuestra ciudad,  es 
posiblemente uno de los más antiguos edifi-
cios de culto de la ciudad de León. Fundada 
en el año 850 por el rey Ramiro I sobre 
una capilla preexistente edificada en el lugar 
que la historia marca como sitio en el que 
el centurión Marcelo hizo confesión pública 
de su fe en el año 298, fue destruida por 
Almanzor en el siglo X y reconstruida va-
rias veces. Donada a la catedral por el rey 
Sancho el Gordo, es el obispo don Pedro 
quien acomete la primera reforma en el 
año 1096. A finales del siglo XII es monaste-
rio agustino, donde se formó el joven Santo 
Martino, y hospital de peregrinos, uniéndo-
se a los vecinos hospitales de San Lázaro y 
San Antonio Abad, del cual tomó el nom-
bre. Es, en tanto que hospital y hospedería 
de peregrinos, la primera de que hay noti-
cia en León. En 1254 alcanza el estatus de 
parroquia secular regida por un canónigo 
catedralicio con el título de “Abad de San 
Marcelo”. El templo actual fue realizado 
con trazas del arquitecto Juan de Ribero y 
Baltasar Gutiérrez, terminándose en 1627. 
Asumir toda la riqueza de esta historia, ser 
fiel a sus orígenes y seguir trasmitiendo con 
el mismo coraje de San Marcelo nuestra fe 
en Cristo son retos que me superan, pero 
me apasionan porque estamos ante la igle-

sia parroquial que representa los orígenes 
cristianos de nuestra ciudad de León antes 
de que fuera ciudad. Intentaré mejorar lo 
que esté en mi mano la parroquia como lo 
hicieron todos mis predecesores, a quienes 
agradezco todos sus desvelos.

TERCERA ESTACIÓN.- La parroquia 
es sede de dos Penitenciales de largo 
recorrido y de gran peso en la Semana 
Santa leonesa: nosotros, las Siete 
Palabras, y la hermandad de Santa 
Marta y la Sagrada Cena. Entiendo 
que esto será motivo de orgullo, 
pero también una responsabilidad.

Entiendes bien. Tanto la Cofradía de 
las Siete Palabras de Jesús en la Cruz, eri-
gida en el año 1962, y que ha cumplido 
ahora sesenta años, como la Hermandad 
Sacramental de Santa Marta y de la Sagrada 
Cena, constituida el año 1945, y que cum-
plió no hace mucho los setenta y cinco años 
de su fundación, son un motivo de mucho 
orgullo. No sé cómo lo hacéis, pero tanto el 
Abad de la Cofradía como el Presidente de 
la Hermandad os debéis sentir abrumados 
por todas las ilusiones, oraciones y esfuer-
zos que vuestros cofrades –los de ahora y 
los que han posibilitado que sigamos aquí– 
han depositado en vosotros para que el 
espíritu de ambas penitenciales pervivan en 

los corazones de los que forman parte de 
ellas. 

He de reconocer que es también 
motivo de orgullo por esa misma razón, 
y por otro lado de preocupación, no por 
vuestras travesuras, que las hay, sino por la 
fraternidad que debe existir en una institu-
ción religiosa que debe su vida y actividad a 
Cristo, a ensalzarle no sólo sobre unas an-
das, sino sobre nuestra vida, la de cada día, 
en los buenos y malos momentos. Esa es 
la prueba de un gran y auténtico cofrade. 
Y como uno más, también mi prueba y mi 
responsabilidad.

 
CUARTA ESTACIÓN.- Entre los 
actos que se organizan en la 
parroquia, me gustaría destacar la 
Procesión y Solemne Eucaristía que 
organizamos entre Santa Marta y 
las Siete Palabras la víspera de la 
festividad de San Marcelo, patrón 
de la ciudad y de la parroquia. ¿Es 
uno de los actos clave también para 
el párroco? ¿Qué otras actividades 
de la parroquia destacarías?

Todas son importantes para mí. Es ver-
dad que me siento feliz cuando veo a las 
dos penitenciales sentarse a trabajar juntos, 
ahí está el resultado del trabajo del síno-
do, que nos sigue pidiendo un poco más; a 
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sacar juntos, hombro con hombro, el paso 
de San Marcelo, a momentos lúdicos y de 
convivencia. Es un logro que se debe a 
vuestro buen hacer y a un corazón siempre 
dispuesto, pero que para mí no deja de ser 
una obra de Cristo y Él sabe que necesito 
obras así que son prueba de que voy por 
buen camino. 

Pero no es el único acto clave para 
mí. Hay otras acciones, aunque pequeñas 
en apariencia, que cobran mucha rele-
vancia: la atención con cariño a todas las 
personas que se acercan al despacho para 
pedir papeles, solicitar algún que otro sacra-
mento, pedir consejo o confesarse, pedir 
ayuda para comer o alguna otra situación 
compleja… Tener la puerta abierta es una 
manera cercana de acercar a Cristo a sus 
vidas siempre con alegría, siempre intentan-
do comprender y siempre animando como 
hace Cristo constantemente conmigo. 

Pero no sólo ahí: nuestra Cáritas pa-
rroquial que no deja de atender ofreciendo 
vales para el comedor de la caridad o ayu-
dando con bolsas de comida. Ahí están los 
catequistas que con su experiencia de fe son 

el eco del amor de Cristo, que resuena por 
primera vez en el corazón de los niños que 
se acercan a catequesis. Ahí está el grupo de 
la Legión de María, ofreciendo sus acciones 
y trabajos a la intercesión de María. Ahí está 
el grupo de lectura creyente, profundizan-
do cada quince días sobre el evangelio del 
domingo siguiente, dejándose sorprender 
por todas aquellas cosas bellas que nos su-
surra Dios en su Palabra y que nos pasan 
desapercibidas la mayoría de las veces. Ahí 
está también empujando como savia nueva 
el grupo de Emaús, que busca reavivar el 
fuego de amor que anida en cada corazón 
humano y que por diversas circunstancias 
se ha ido enfriando. Cómo olvidar a quienes 
limpian y colocan con mimo las flores, los 
que rezan con calidez el rosario todos los 
días, aquellos que atienden el despacho por 
las mañanas, los que leen y cantan, los que 
pasan la cesta y los que se acercan preo-
cupándose con sus donativos para que no 
falte nada en la que es su casa. Son peque-
ñas acciones, pero muy importantes para mí 
porque son la prueba visible de que Cristo 
vive en esta familia de San Marcelo.

QUINTA ESTACIÓN.- Antes de pasar 
a cuestiones más relacionadas con 
las Siete Palabras, te pregunto por 
otra de tus funciones: eres el rector 
del Seminario Conciliar San Froilán. 
Detállanos un poco tu actividad, 
porque esto es algo que muchos her-
manos de la Cofradía posiblemente 
desconozcan.

Ser rector es una responsabilidad apa-
sionante, ya que la tarea de los sacerdotes 
que acompañamos a los cinco seminaristas 
del Seminario San Froilán es estar siempre 
cerca, acompañando y guiando a aquellos 
que sienten la llamada al servicio a Dios y 
a la Iglesia. El Seminario es un itinerario de 
vida más que un edificio; más una comuni-
dad, una familia, que un espacio físico.

Me siento afortunado cuando veo, 
siento o percibo cómo Cristo va transfor-
mando las vidas de nuestros seminaristas 
que, sin dejar de ser ellos mismos, dejan en-
trever el amor de Cristo que les envuelve y 
envía a la misión de ser sacerdotes por Cris-
to y para su Iglesia. Ser testigo excepcional 
de este proceso es motivo de sobrecogi-
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miento respetuoso de lo pequeño que me 
siento ante todo un Dios capaz de hacer 
lo que yo por mis propias fuerzas creo 
imposible. Por ello le pido a Dios cada ma-
ñana que sea capaz de escuchar, conocer, 
acompañar y discernir la historia personal 
de cada candidato como un momento de 
esperanza, aunque no de tranquilidad.

  
SEXTA ESTACIÓN.- Como párroco 
de San Marcelo, eres también, según 
nuestros Estatutos, Consiliario de la 
Cofradía. Cuéntanos brevemente 
cuál es tu papel.

Esto es cierto. Hay un apartado es-
pecial para el Consiliario dentro de los 
estatutos de nuestra Cofradía. El artículo 
52 de los mismos responde muy bien a 
tu pregunta: “El cargo de Consiliario de la 
Cofradía recaerá en la persona del Párro-
co de San Marcelo, sede de la Cofradía”. 
Y continuando su lectura, el citado artículo 
menciona su papel, que conviene recordar: 
“Actuará a modo de Consejero perma-
nente y asesor en materia religiosa, siendo 
miembro nato de la Junta de Seises”. Ser 
consejero y asesor son facetas propias del 
padre que acompaña, que ofrece su opinión 

para mantener el buen paso de la Cofradía 
y que asesora no sólo con contenidos y 
formación religiosa, sino que acompaña es-
piritualmente a todos los que forman parte 
de esta. Y ya en el artículo siguiente, el 53, 
menciona mis tres competencias concre-
tas: ·a) Asistir en calidad de tal a las Juntas 
Generales, tanto ordinarias como extraor-
dinarias. b) Asistir a las reuniones de la Junta 
de Seises, donde dispondrá de voz pero no 
de voto, salvo concesión expresa del Abad, 
que habrá de hacerse constar en Acta. c) Y 
presidir los actos religiosos de la Cofradía.”

 
SÉPTIMA ESTACIÓN.- San Marcelo 
es nuestra sede y, –con tu permiso– 
nuestra casa, pero sobre todo, para 
nosotros es la casa del Santísimo 
Cristo de los Balderas. Háblanos de 
esta talla.

Hablar de la Parroquia de San Marce-
lo es hablar de muchas realidades, entre las 
que no puede faltar el Cristo de la Agonía, 
del famoso escultor español barroco del si-
glo XVII, Gregorio Fernández. Hoy el Cristo 
de la Agonía toma el apellido de sus me-
cenas “los Balderas”. Sólo puedo decir que, 
por derecho propio, el Cristo de los Balde-

ras es una de las imágenes que sobresale, 
por sus cualidades únicas y extraordinarias, 
de nuestra Semana Santa leonesa. Aunque 
he de reconocer que la copia del titular, fiel 
reproducción realizada por Amado Fernán-
dez hace más de cincuenta años, sobrecoge 
con igual asombro los corazones de quie-
nes lo contemplan.

OCTAVA ESTACIÓN.- Aunque con 
las limitaciones propias de esta 
época de pandemia, tu actividad 
en los actos organizados por o con 
nuestra Cofradía ha sido muy im-
portante, destacando el hecho de 
haber sido sermonero y de habernos 
acompañado ya en nuestros actos 
semanasanteros. ¿Cómo de aficio-
nado eres a la Semana Santa y qué 
opinas de nuestros actos?

Para mí, más que una afición es una 
expresión de la fe que me entusiasma y en 
la que me empeño en entender y explicar ; 
es algo más que pujar, es acompañar, es car-
gar con los misterios que vivió Cristo en 
la misma cruz; es aceptar el reto de cargar 
con esa misma cruz a lo largo de nuestra 
vida hasta que Cristo me ofrezca la opor-
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tunidad de volver a poner mi hombro, mi 
pobre esfuerzo, en su plan salvífico. Opino 
que la Semana Santa es muy importante 
tanto en las celebraciones como en las pro-
cesiones, pero su relevancia no radica en 
ella misma, sino que nos impulsa más allá, 
en lo que implica en nuestra vida el hecho 
de que Cristo muera y resucite por mí, por 
ti, por todos.

Creo que nuestros actos son dignos 
y cargados de respeto por lo que tenemos 
entre manos. Me encanta el Pregón a Ca-
ballo del Jueves Santo, por supuesto que 
también el Sermón, en el que he colabora-
do dos veces, y me sobrecoge la procesión 
del Viernes Santo que le sucede, pero si 
he de confesaros la verdad, el acto que 
me enamora es el Via Crucis del Miércoles 
Santo.

 
NOVENA ESTACIÓN.- La Semana 
Santa es catequesis pública, pero a 
muchos se nos olvida que también 
hay mucha actividad dentro de los 
templos. ¿Cómo ves esa convivencia 
entre la parte más pública y la más 
íntima de la fe?

Es verdad que la Semana Santa es una 
catequesis pública, es una expresión exter-
na de nuestra fe, pero su importancia o 
esencia nace de lo más íntimo de nosotros, 
de la fe que nos arde por dentro. Vivir lo 
externo sin sentir, sin entender, sin celebrar 
la razón por la que salimos a las calles es 
olvidar quiénes somos, por quién lo hace-
mos y en muchos casos traicionar a quien 
nos lo ha enseñado. El pensar lo contrario o 
actuar pensándolo –da igual– sería tan terri-
ble como que se nos llene la boca gritando 
a los cuatro vientos por la calle o con los 
amigos el inmenso amor que tenemos por 
nuestra familia, que nuestro amor por ella 
es tan iluminador que no podríamos vivir 
sin el amparo de su luz, pero cuando llega-
mos a nuestro hogar, a la hora de la verdad, 
todo eso se queda en nada, en humo. Ni un 
detalle ni una muestra de afecto. Seríamos 
seres vacíos que hablan mucho. Y de eso 
creo que empieza a abundar. Espero equi-
vocarme.

 
DÉCIMA ESTACIÓN.- ¿Y crees que 
de verdad se mantiene el sentir 
cristiano en la Semana Santa? 
¿Crees que es compatible el aspecto 
tradicional, artístico, cultural e 
incluso lúdico de la Semana Santa 
con la vertiente más religiosa?

Es indudable que la sensibilidad cris-
tiana existe en las procesiones de Semana 
Santa. Quien contempla cada uno de los 

pasos revive con los ojos la pasión de Cris-
to, y no sabemos cómo esta experiencia 
influye y de qué manera en tantas perso-
nas que van de una procesión a otra. Esa 
contemplación, exprimida por la curiosidad, 
deja un poso en el alma difícil de cuanti-
ficar, pero fácilmente reconocible con el 
tiempo, porque algo queda. De este modo, 
pasamos de tener el corazón en la calle “a 
poner en nuestro corazón lo que hemos 
sentido en la calle”. 

¡Claro que es compatible!. Pero para 
empastar todos estos aspectos nos ayudará 
el empaparnos del espíritu de las celebra-
ciones litúrgicas y los actos piadosos y no 
dejar en el olvido tres pilares fundamentales 
de las cofradías y hermandades: el espiri-
tual, el fraterno y el caritativo. Cristo vivo 
sale a nuestro encuentro, y eso es motivo 
de alegría. Abramos el corazón para que 
entre y se siente a la mesa con nosotros. 
Encontrarse con Él es siempre ganancia. Su 
entrega nos hace dignos de su infinito amor, 
sin ningún mérito nuestro. Todo es gracia.

 
UNDÉCIMA ESTACIÓN.- Aprovecho 
para recordar que el tercer domingo 
de cada mes, los hermanos de la Co-
fradía de las Siete Palabras de Jesús 
en la Cruz estamos particularmen-
te invitados a la Eucaristía de las 
13.00 horas. Son misas muy bonitas: 
primero por el estilo de don Rober-
to, y segundo, porque coincidimos 
con los niños y niñas de catequesis 
de Primera Comunión, que siempre 
animan la celebración. Hablando 
de la juventud, y recordando ese rol 
de Rector del Seminario que men-

cionábamos antes, una pregunta un 
poco más difícil: ¿cómo ves el futu-
ro de la cofradía, la parroquia y, en 
general, de la fe cristiana?

¿Cómo queremos que sea el futuro 
de nuestra Cofradía, de nuestra Parroquia? 
¿De otras realidades que nos preocupan? 
En ese futuro, si queremos estar presentes, 
será muy necesario la objeción de concien-
cia contra el miedo que nos paraliza el alma 
y su deseo de proclamar nuestra fe y con-
tra la pereza que nos acartona el corazón 
y que nos va secando irremediablemente 
por dentro. Habrá que afrontar ese futuro 
con fidelidad y buen ánimo. Ese futuro será 
de los que creen que existe un futuro. El 
futuro será para los que saben que deben 
llevar su cruz de cada día y están dispuestos 
a aceptarla.

 
DUODÉCIMA ESTACIÓN.- Aunque 
creciste aquí, eres de origen 
portugués, ¿puedes contarnos 
cómo se vive la Semana Santa allí? 
¿También hay procesiones?

En el lugar dónde son originarios 
mis padres, Vila Boa do Bispo, de Marco 
de Canavesses, las cofradías están inmer-
sas dentro de la actividad de la parroquia 
como miembros activos. Para los que for-
man parte de una cofradía el pertenecer a 
la parroquia son dos realidades sinónimas. 
Una no se entiende sin la otra. Allí también 
hay procesiones. Y, de hecho, en aquellos lu-
gares donde no existen cofradías, la propia 
comunidad cristiana saca por las calles sus 
procesiones porque no dejan de ser una 
expresión pública de su propia fe.
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DECIMOTERCERA ESTACIÓN.- Ya 
estamos casi acabando, así que di-
nos la verdad, ¿te damos mucho 
trabajo? Puedes aprovechar para 
ponernos deberes.

Si lo pienso detenidamente y con la 
mano en el corazón, no dais mucho trabajo. 
Me refiero a ese trabajo que acarrea disgus-
tos, preocupaciones o problemas. Porque no 
los dais. Del otro tipo de trabajo, el justo y 
necesario. 

Por eso mi primera receta es que en 
todo lo que os propongáis busquéis el ali-
mentar la vida cristiana de los que formamos 
parte de nuestra cofradía. La segunda receta 
es que la institución, la parroquia y, por su-
puesto, la Cofradía están por encima de los 
personalismos. Y eso se nota cuando un co-
frade habla con orgullo de la suya, aunque en 
muchas ocasiones no esté en sintonía con su 
Junta de Seises. Es consciente que la cofradía 
está por encima de las personas y de sus 
opiniones. La tercera receta, que perfecciona 
la segunda, es que no podemos olvidar que 
una cofradía es una asociación de fieles, un 
conjunto de cristianos con una característica 
única, la de la “fraternidad”; es necesario que 
todos sus componentes se conozcan y estén 
dispuestos a ayudarse, a entenderse y a per-
donarse. La cuarta receta, que da contenido 
a todas las anteriores, es que Jesucristo es el 
elemento que nos une, es el principio y la fi-
nalidad de una cofradía. Por ello, las cofradías 
no se entienden sin su estética y su manera 
de vivir la fe. Sin dicha fe, no seríamos una 
cofradía. Seríamos asociación histórico-cul-
tural.

 
DECIMOCUARTA ESTACIÓN.- Mó-
jate con una selección de favoritos. 
Dinos:

Una calle: Independencia con el 
Via Crucis
Una imagen: El Cristo de los 
Balderas, no hay crucificado igual en 
León 
Una marcha: Al Cristo de los 
Balderas
Un momento: El Sermón de las 
Siete Palabras
Un recuerdo: Solemne Via Crucis

ESTACIÓN FINAL.- Como Consilia-
rio, te pido consejo. Danos alguna 
recomendación para vivir esta Na-
vidad y el año que comienza.

Tres breves consejos: 
El primero es agradecer, que va más 

allá de decir gracias o de una cuestión de 
buenos modales. Es el momento de recono-

cer que todo lo que tenemos es un regalo 
de Dios y que es importante mostrar su 
agradecimiento por todo lo que recibimos 
a diario. El segundo es rezar. Tratemos de 
vivir las costumbres navideñas propias de 
nuestra fe. Asistir a misa, rezar las oraciones 
propias del adviento, visitar los belenes o el 
pesebre viviente nos ayuda a volcar nues-
tro corazón en Jesús. El tercero es darse. La 
época navideña puede ser particularmente 

difícil para muchas personas. Aquellos que 
están enfermos, que no tienen familia, o que 
han perdido algún familiar cercano pueden 
estar muy tristes durante las fiestas. Es una 
buena ocasión para realizar obras de mise-
ricordia. Visitar en familia a algún necesitado 
o anciano, llevarle unas galletas o pastel, y 
acompañarlo un rato es una manera de 
darnos a los demás y de descubrir que esto 
es lo que trae la verdadera felicidad. ■
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Cosas de Papones
Hermana Cristina Blanco Herrero
Vicesecretaria de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

Siete letras: ILUSIÓN
uién le iba a decir a aquella niña de diez años 
terriblemente insistente con hacerse de una 
cofradía todo lo que a sus 28 años ya le ha-
bría regalado la Cofradía de las Siete Palabras 

de Jesús en la Cruz y la Semana Santa de León. Ese empeño 
por ser papona venía motivado en gran medida porque su 
hermano lo era y ella no podía ser menos. Gracias por ser 
mi guía y referente siempre. Qué cofradía elegir daba un 
poco igual por aquel entonces, así que la decisión definitiva 
fue culpa de las tres únicas personas de una familia muy 
extensa que participaban activamente en la Semana Santa; 
como casi siempre, aquí pueden decir que viene de familia. 
No os voy a engañar, también influyó tener una sección 
de Caballería y llevar capa, porque lo que ahora entiendo 
como dos verdaderas señas de identidad de nuestra Peni-
tencial, una simple niña ya era capaz de apreciar como algo 
diferenciador y especial en una cofradía.

He elegido este nombre para el artículo porque 
desde que mis padres, que, por suerte, siempre me han 
apoyado y acompañado en todas mis decisiones, firmaron 
mi alta como hermana, ha habido, y no dudo que segui-
rá habiendo, numerosos momentos de ilusión. Aunque 
podría ponerle un apellido, porque todos ellos han ido 
acompañados de muchos nervios.

Recuerdo el ir a probarme la túnica por primera 
vez (¡qué bien quedan el rojo, negro y blanco juntos!). Mi 
estreno como papona en filas. Cuando me enseñaron a 
prender el incienso incidiendo en “¡que humee bien!”. La 
preocupación por el fuerte viento al llevar el Guion de la 
Cofradía una tarde de Sábado Santo, calmada por hacerlo 
acompañada de unos brazos que llevo más de ocho años 
sabiendo que no me fallarán. La emoción de recorrer la 
vieja muralla de León portando el Cristo de los Balderas, 
haciendo gala de nuestros valores, compostura, devoción 
y seriedad, iluminando la noche de Miércoles Santo con 
faroles y velones a golpe de tambor. ¿Y qué decir de la pri-
mera vez que coloqué mi hombro en la almohadilla de la 
Cuarta Palabra? Apenas nada, porque cada vez que suena 
el llamador para iniciar la puja de mi Cristo del Desampa-
ro y Buen Amor, la mezcla de recuerdos, pensamientos y 

Q
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sentimientos hacen de ese momento cada 
Viernes Santo algo tan único y profundo 
que no alcanzo a describir con palabras. Las 
personas que ya no están, los logros conse-
guidos en el último año, las oraciones para 
sortear las dificultades que a veces pone la 
vida… estoy segura de que cualquier brace-
ro me entiende. 

Este año he vuelto a vivir una primera 
vez: mi toma de posesión. De nuevo ilusión, 
por todo lo que ello implica: trabajar por la 
que siempre ha sido mi Cofradía, con el úni-
co propósito de aportar mi granito de arena 
en todo lo que esté en mi mano. De nuevo 
nervios, por la responsabilidad que conlleva 
y el querer alcanzar siempre la perfección. 
De antemano pido disculpas porque habrá 
alguna ocasión en que las cosas no salgan tan 
bien como a todos nos gustaría. 

Independientemente de la forma de 
vivirla, lo bueno de la Semana Santa es que 
deja lugar a muchas maneras de sentirla y dis-
frutarla: las manos de quien colocan túnicas y 
mantillas, los familiares con quien compartes 

almohadilla y los que os persiguen durante 
todo el recorrido para ofreceros agua en 
cada parada, un brindis con limonada en-
tre amigos después de ver una procesión, 
integrantes de bandas y agrupaciones que 
ensayan a diario para marcar el paso a las 
imágenes que acompañan, personas que 
sin ser hermanos de una cofradía conocen 
el año fundacional de todas y cada una de 
ellas. Porque también la Historia es Semana 
Santa, tradiciones que los hijos continúan, 
cofrades que dedican muchas horas de su 
tiempo a mejorar y engrandecer la Semana 
Santa leonesa… Seguro que se me quedan 
otros ejemplos en el tintero, pero todos los 
que he mencionado comparten algo cada 
vez que se acerca el Viernes de Dolores 
mientras esperan el repicar de las campanas 
del Mercado que anuncia que todo vuelve a 
empezar. Insisto: ilusión.

Parece que he venido a ponerme ñoña 
y a hablar de mi libro, pero cuando me ofre-
cieron escribir algo para la revista, no he 
encontrado nada mejor que explicar lo mu-

cho que significa para mí este mundo de la 
Semana Santa. Al final, todos los componen-
tes que definen mi semana de diez días giran 
en torno al sentimiento, a la pasión, devoción 
y, por supuesto, a compartir algo tan intenso 
con la gente que quieres, que es una de las 
sensaciones más bonitas y que más llenan el 
corazón.

No puedo terminar estas líneas sin di-
rigir un gracias inmenso al hermano Abad 
por brindarme esta oportunidad y deposi-
tar en mí su confianza para una labor de la 
que ambos sabemos su importancia. Gracias 
también a todos mis compañeros de Junta 
por su trabajo silencioso e incansable duran-
te los 365 días del año y por estar siempre 
dispuestos a enseñarme y ayudarme. Igual-
mente, aprovecho la ocasión para ponerme 
a disposición de todos los Hermanos para 
todo aquello en lo que pueda ayudarles. Ex-
tensible a futuros Hermanos, que aquí todos 
sois bienvenidos.

Florece de nuevo la ilusión. ¡Que sea 
enhorabuena! ■
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